

「生活保護なめんな」ジャンパー

神奈川県小田原市の生活保護担当職員が「保護なめんな」などの文字をプリントしたジャンパーを着用していた問題の本質は何か。受給者を蔑視する表現に批判が集中したが、職員が保護家庭を訪問する際は、本来ならジャンパーは...

(白名正和)

「受給者を呼びよせ、まじな言葉をなげつけるのか、全く理解できない。職員のレベルがめちゃくちゃ低い。生活保護を知らなすぎだ。都内の自治体で約二十年間も生活保護の業務に携わっている田川英信さん(左)は憤る。

ジャンパー問題を振り返らう。一月十七日の小田原市の発表によると、ジャンパーの背面には「生活保護悪漢滅べ」を意味する「SHAT」の文字と、「私たは正義だ。不正受給してわれわれを欺くのであれば、あえて言う。そのような人はクズだ」などの内容が英文でつづられていた。正面左胸には「HOGO NAMENNA(保護なめんな)」と記されたエンブレムも付いていた。

生活保護の受給資格を失った男が市役所内で職員二人をカッターナイフで切りつけた事件を機に、当時の担当係長の発表で作製した。その後、配属された職員も含めて計六十四人が購入。受給者宅の訪問時にも着用していた。

今年三月には、夏用のポロシャツの袖にも、ジャンパーと同じ「SHAT」の文字を付けていたことが発覚した。市側はいずれも不適切だと判断し、使用を禁止している。

低い人権意識丸出し

生活保護の「不正受給」をめぐる動き
2012年3月 厚生労働省が不正受給対策として、警察官OBを積極配置するよう自治体側に要請。以後、配置が進む
5月 お笑い芸人の母親が生活保護を受けていたことが発覚。不正受給ではなかったが、この件を機に生活保護パッシングが強まっていく
13年4月 兵庫県小野市で、生活保護受給者らの浪費を発見した場面に市への情報提供を求める条例が施行される
15年5月 大阪市が、生活保護費の一部をプリペイドカードで支給するモデル事業を実施。応募が65世帯にとどまり、本格実施が見送られた
12月 大分県別府市など九州の自治体が、受給者がパチンコ店に通っていたことを理由に保護を一時停止していたことが発覚
17年1月 小田原市職員が「生活保護なめんな」などの趣旨の言葉を書いたジャンパーを作り、訪問時などに着用していたことが発覚。2月にはポロシャツを作っていたことも判明した



生活保護受給者保護に前向きな姿勢が注目を集めた。北九州市小倉北区で...

に家のドアをたたくのも、周囲に人がいないのを見計らってからの普通だ。住宅街で不自然にならないよう、スニーカーやネクタイを避けることも多い。「受給世帯は保護を受けていることを周囲に知られたくない。訪問する時は、役所の自乗車は相手の家からできるだけ遠くに止めて、歩いて行く」。名古屋市内のある区に勤務する男性職員(左)は、受給者が複数住むような集合住宅の巡回など、生活保護世帯ではないかと周囲の人に気づかれる。だから違うフロアを行ったり来たりしながら訪問する。その場で相手のことを考えるのが「常識」と強調する。

「悪質受給 実は少ない」「多くは単純ミス」
前出の田川さんは、現場の人手不足に言及する。生活保護の職員数は都市部を中心に足りておらず、一人で百数十件を担当するところがある。国家資格の社会福祉士を取得している職員は五十人に一人。福祉のことが分かっていない人が認識が広がる。もっと専門知識と意欲のある職員を増やし、長く勤務できるような働き方が求められる。田川さんは危機感を募らせる。「冗談なのかもしれないが、小田原に質問して「うちも作るよ」と口走った職員が私の身近くいた。今回はジャンパーというはつきりした形があつたため問題が発覚したが、目に見えないジャンパーをまわっている職員は全国各地に多いのではないかと」



HOGO NAMENNA(保護なめんな)のロゴ

2/8 2017